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— Работа идет согласно графику, 
поэтому летом 2018 года оба детских 
сада будут введены в эксплуатацию. 
Осенью заведения примут ребятишек. 
К подрядчикам, которые работают на 
объектах, никаких нареканий нет, — 
говорит Дмитрий Бердников. — Еще 
несколько дошкольных учреждений 
по городу находятся в работе. Строить 
детсады нужно постоянно, потому 
что здания устаревают, необходимо 
вводить в строй новые, отвечающие 
современным требованиям.

По словам начальника МКУ «УКС 
города Иркутска» Ильи Кручинина, 
на строительно-монтажные работы 
в городском бюджете предусмотрено 
около 200 млн рублей. 

В конце весны будет выполнено 
благоустройство, все работы завер-
шатся к середине лета.

Как отметил начальник департа-
мента образования мэрии Александр 
Костин, недалеко от строящегося 
детсада на Байкальской расположены 
дошкольные учреждения № 54 и 38. 
Они переполнены, и новый детсад, 
возводимый на небольшой террито-
рии в 52,5 тыс. кв. м, обеспечит недо-
стающими местами малышей.

На Батарейной ситуация еще слож-
нее — на месте строящегося детсада 
было аварийное здание, из которого 
детей временно перевели в прошлом 

году в учреждение, расположенное в 
2,5 км от жилого массива.

— Детский сад, в котором я про-
работала 25 лет, был на балансе у 
воинской части. Его построили в 1937 
году. Он не удовлетворял потреб-
ностям нашего микрорайона, — рас-
сказывает заведующая детским садом 
№ 36 на Батарейной Елена Шевчен-
ко. — Вопрос о строительстве ново-
го здания стоял еще с 2013 года, но 
ничего не предпринималось. Теперь 
благодаря усилиям администрации 
и мэра дело сдвинулось с мертвой 
точки.

И вот недавно, в августе, старое 
одноэтажное здание снесли и начали 
возводить новое. На стройплощад-
ке уже выполнен цокольный этаж. 
Устанавливается опалубка, выпол-
няют армирование стен и перекры-
тие первого этажа, идут работы по 
устройству пожарных резервуаров 
для воды.

По словам Елены Шевченко, в 
новом здании разместятся музыкаль-
ный и физкультурный залы, отдель-
ные спальни, большой и соответству-
ющий всем требованиям СанПиНа 
пищеблок, а также столовая, разде-
валка, медицинский кабинет.

Дмитрий Бердников также посетил 
среднюю школу № 36 на Батарейной. 
Там в рамках муниципально-частно-
го партнерства провели ремонт. По 
словам Ильи Кручинина, подрядчик 
частично уложил на территории шко-
лы новый асфальт, восстановил рези-
новое покрытие на открытом корте, 
установил тренажеры для воркаута и 
занятий физкультурой. Также рабочие 
отсыпали беговую дорожку, привели 
в порядок волейбольную площадку, 
частично благоустроили двор.

Илья Новиков
Фото Валентина Карпова  

и Александра Новикова

Мэр Иркутска Дмитрий 
Бердников проверил ход 
строительства двух новых 

детских садов на 110 мест каждый, 
которые возводят на Байкальской 
и в районе станции Батарейной. 
Оба объекта планируется сдать сле-
дующим летом: на Байкальской — в 
июне, на Батарейной — в июле. Эти 
дошкольные учреждения городу 
необходимы — на Байкальской все 
ближайшие детсады переполнены, 
а на Батарейной год назад детей 
перевели из аварийного здания, и 
родители вынуждены возить их в 
садик за 2,5 км.

КОРОТКО
В этом году темпы 
подготовки к зиме в Иркутске 
выше, чем в прошлом. С 
15 сентября тепло начнут 
подавать поэтапно — 
сначала в соцучреждения, 
затем в многоквартирные 
дома. Об этом представители 
профильных комитетов 
доложили на совещании 
11 сентября.

В последней декаде сен-
тября ночная температура 
в Иркутске уже не будет 
превышать двух градусов, 
так что с 15 сентября в об-
ластном центре начнется 
подключение жилых и со-
циальных объектов к теплу. 
Чтобы этот процесс прошел 
без сбоев, летом в городе 
проводилась большая под-
готовительная работа. Как 
сообщила заместитель мэра 
— председатель комитета го-
родского обустройства Елена 
Федорова, по состоянию на 
11 сентября ресурсоснабжа-
ющей организации предъяв-
лено для оценки готовности 
90% индивидуальных тепло-
вых пунктов и теплопотре-
бляющих установок жилищ-
ного фонда.

По словам Дмитрия Бер-
дникова, подготовка к зиме 
идет в плановом режиме. 
Сложности, которые возник-
ли с котельной в микрорайо-
не Жилкино после закрытия 
мясокомбината «Иркут-
ский», сейчас разрешаются. 
Проводятся переговоры с 
собственниками объекта о 
его безвозмездной передаче 
на баланс муниципалитета. 
Пока владельцы предлагают 
лишь вариант аренды, но за-
конодательство не допускает 
расходование бюджетных 
средств на содержание, ре-
монт и эксплуатацию част-
ных объектов.

— Неправильно решать 
свои коммерческие вопросы 
за счет городского бюджета 
и жителей. В городе есть 
власть, которая не позволит 
издеваться над горожанами, 
запомните это, — подчер-
кнул Дмитрий Бердников в 
диалоге с представителем 
собственника котельной, 
который был приглашен на 
совещание.

По словам Елены Федо-
ровой, в настоящий момент 
подготовкой котельной в 
Жилкино занимается му-
ниципальное предприятие 
«ТЭСИ», обслуживающее со-
циальные объекты Иркутска. 
Для бесперебойной работы 
теплоисточника уже заку-
плен мазут.

Рассматривалась на засе-
дании еще одна проблемная 
тема — отопление в микро-
районе Зеленом, теплосети 
которого Министерство 
обороны РФ не так давно 
передало городу. Аварийно-
восстановительные работы 
на критических участках 
здесь ведутся сейчас совмест-
но со специалистами ПАО 
«Иркутскэнерго» за счет 
резервного фонда адми-
нистрации Иркутска. Они 
продлятся до конца октября. 
При этом отопление в жилые 
дома микрорайона будет за-
водиться с использованием 
временных схем.

Алексей Буренин

ДОЛГОЖДАННЫЕ 
ДЕТСКИЕ  

САДЫ
В Иркутске строят  

два новых дошкольных  
учреждения

"
Стоимость возведения детсада 
на Байкальской составит 
порядка 95 млн рублей, на 
Батарейной — около 105 млн. 
Уже через неделю начнется 
строительство первых этажей, 
в конце года приступят к отделке.

Рабочие приступили к строительству без раскачки, чтобы уже следующей 
осенью дети пошли в новые детские сады

Дмитрий Бердников уверен в работе подрядчиков, которые уже 
зарекомендовали себя при строительстве других социальных объектов
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Жизнь нашего выдающегося зем-
ляка была поистине апостольским 
подвигом. Достаточно сказать, что 
только одно миссионерское стран-
ствие Иннокентия Вениаминова 
протянулось на 20 тысяч киломе-
тров. Он был духовным покрови-
телем жителей самых отдаленных 
уголков России. 45 лет своей жизни 
отдал делу просвещения народов 
Камчатки, Алеутских островов, 
Северной Америки, Якутии, Ха-
баровского края, совершая свое 
миссионерское служение в суровых 
условиях, подчас рискуя жизнью.

Святитель Иннокентий благосло-
вил генерал-губернатора Восточной 
Сибири, графа Муравьева-Амурско-
го на присоединение ряда терри-
торий Сибири и Дальнего Востока, 
просвещал людей, сделал многое 
для развития образования. Его за-
метки о жителях Аляски интересны 
и современным читателям. Он окре-
стил многие десятки тысяч человек 
и воистину был апостолом Сибири 
и Америки.

Проповедник, 
миссионер, ученый

Он родился 26 августа 1797 года в 
селе Анга Качугского района. Рано 
потеряв отца, Иван (такое имя но-
сил святитель до принятия монаше-
ства) в девять лет поступил на учебу 
в Иркутскую семинарию. По тради-
ции тех времен некоторым семина-
ристам меняли фамилии. Отличник 
Иван Попов становится Вениами-
новым в честь недавно умершего 
иркутского епископа Вениамина 
Багрянского — человека неординар-
ной судьбы, выпускника Лейденско-
го университета в Голландии.

В 1817 году Иннокентий начал 
службу дьяконом, а позже стал 
священником в Благовещенской 
церкви Иркутска. Это событие впо-
следствии повлияло на выбор назва-
ния города Благовещенска. А в 1824 
году по разнарядке для Иркутской 
епархии отправился на службу к 
алеутам, на остров Уналашка. Здесь 
священнослужитель построил храм 
и, будучи умелым ремесленником, 
обучал местных жителей плотниц-
кому, слесарному и кузнечному 
делу. Изучив алеутский язык, он 
открыл церковно-приходскую шко-
лу, где сам учительствовал, и даже 
создал азбуку алеутского языка на 
основе кириллицы.

Почти двадцать лет Иннокентий 
Вениаминов прожил на острове Сит-
ка на юго-востоке Аляски. Поначалу 
местные жители, в отличие от але-
утов, отнеслись к нему враждебно. 
Переменить их настроение помог 
случай. Прибытие миссионера на 

Ситку совпало с эпидемией 
оспы, которая выкосила 
половину колошенского 
населения. Заклина-
ния шаманов ничего 
не меняли, помогали 
прививки. 

"
Несмотря 
на запреты 
шаманов, 
коренные 
жители 
позволяли 
проповеднику 
ставить себе прививки 
против страшной болезни, 
а потом и сами научились 
их делать. Это остановило 
эпидемию, а Иннокентий 
стал желанным гостем 
в домах колошей и 
мог беспрепятственно 
проповедовать.

В ноябре 1840 года Иннокентий 
принимает монашеский постриг, а 
уже в декабре того же года посвя-
щен в сан епископа Камчатского, 
Курильского и Алеутского. К этому 
времени он окрестил в российско-
американских поселениях уже более 
10 тысяч человек. Позже епископ 
Иннокентий основал и Якутскую 
епархию.

В 1868 году, 
после смерти 

святителя Фила-
рета, Синод на-

значает Иннокентия 
митрополитом Москов-

ским. Он сам дивился собственной 
судьбе: «Я был сыном бедного сель-
ского пономаря, никогда не видев-
ший настоящего хлеба без мякины, 
носивший и в праздники, и в будни 
один и тот же самотканый кафтан и 
самодельную обувь… Когда-то меня 
не хотели брать на место умершего 
отца, а теперь назначили преемни-
ком великого Филарета».

Святитель вступает на москов-
скую кафедру в возрасте 71 года. 
Иннокентий Вениаминов освящает 
храм Христа Спасителя в Москве, 
решает вопросы социального обе-
спечения: строит богадельни, ремес-
ленное училище для детей бедного 
духовенства, учреждает пенсии для 
престарелых священнослужителей. 
В 1873 году благодаря его стараниям 

открыто Московское епархиальное 
училище иконописи. Он создает 
Православное Миссионерское обще-
ство. Деяний и свершений святителя 
Иннокентия хватило бы на жизнь 
не одного человека! Историческое и 
духовное его наследие настолько ве-
лико, что его до сих пор продолжают 
изучать исследователи не только в 
России, но и в других странах.

Место притяжения 
горожан

В Иркутске у Богоявленского 
собора в честь 220-летия со дня 
рождения святителя Иннокентия и 
40-летия со дня его канонизации от-
крыт сквер и установлен памятник 
этому выдающемуся деятелю.

"
Бюст святителя 
Иннокентия передан 
в дар Иркутску и 
Иркутской митрополии 
от Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси 
Кирилла. 

Памятник высотой около двух 
метров отлит из бронзы и доставлен 
из Москвы. Скульптор монумен-
та — Д.В.Кукколос, архитектор — 
В.И.Мещангин.

— Святитель Иннокентий, наш 
земляк, сыграл огромную роль в 
истории России. В память об этом 
незаурядном человеке мы обустро-
или сквер, — отметил Дмитрий 
Бердников. — Убежден, сквер станет 
местом притяжения не только для 
православных иркутян, но и для всех 
жителей и гостей Иркутска, духов-
ной и культурной достопримечатель-
ностью столицы Восточной Сибири.

Работы по благоустройству сквера 
велись этим летом в рамках реали-
зации программы «Формирование 
комфортной городской среды». 
Перед входом в собор уложена 
новая тротуарная плитка, выполнен 
ремонт подходов и лестниц, прове-
ден ландшафтный дизайн, в частно-
сти, появились цветочные клумбы, 
газон, лавочки, освещение.

Анастасия Дарчук
Фото Александра Новикова  

и Валентина Карпова

В ЧЕСТЬ ВЕЛИКОГО ЗЕМЛЯКА
В Иркутске открыт памятник святителю Иннокентию

Богоявленский собор — один 
из красивейших храмов 
Иркутска. И не случайно 

рядом с ним установлен монумент 
и разбит сквер в честь нашего 
выдающегося земляка святителя 
Иннокентия (Вениаминова). Ведь 
благодаря его стараниям дере-
вянный храм, заложенный в 1693 
году и сгоревший во время пожа-
ра 1716 года, был заново отстроен 
из кирпича. Именно здесь провел 
он последнюю службу накануне 
своего отбытия в Москву. В 1868 
году Иннокентия Вениаминова 
назначили митрополитом Мо-
сковским и Коломенским.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
— Очень важно, что в Иркутске появился новый сквер у 
Богоявленского собора, ведь этот храм — духовная сердцевина 
города, — отметил митрополит Иркутский и Ангарский Вадим. — 
К тому же собор является олицетворением духовности, важным 
культурным и историческим памятником, да и сама улица Нижняя 
Набережная стала излюбленным местом для прогулок и отдыха 
иркутян и гостей города.
Радостно, что иркутские власти в лице мэра Дмитрия Викторовича 
Бердникова и его помощников помогли в создании этого сквера 
и установке бюста. Ведь это не только дань уважения великому 
церковному, государственному, общественному деятелю, нашему 
самоотверженному земляку, но и наглядный пример праведной 
жизни для современных иркутян и подрастающего поколения.
Мы рады содействовать городским властям в любых начинаниях 
— не только в духовных, но и в культурных, социальных, 
патриотических, научных.

В торжествах по случаю открытия монумента приняли участие мэр Иркутска Дмитрий Бердников, епископ Братский 
и Усть-Илимский Максимилиан, митрополит Иркутский и Ангарский Вадим, митрополит Белгородский и Старо-
Оскольский Иоанн, председатель Законодательного Собрания Иркутской области Сергей Брилка, заместитель 
управляющего делами Московской патриархии архимандрит Савва

Монумент установлен 
при поддержке 

Международного 
фонда 

славянской 
письменности и 
культуры
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Должны ли  
учителя сдавать 
экзамен по своим 

предметам?
Лидия Колесникова,  

пенсионерка:
— Хорошее 

новшество, 
учителя 
должны 
каким-то 
образом 
демон-
стриро-
вать свои 
знания, пре-
жде чем начнут 
обучать детей. И ЕГЭ должны 
сдавать все предметники, а не 
только преподаватели русского 
языка и математики.

Зинаида Николаевна,  
регистратор:

— Считаю, 
что это 
лишнее. 
Люди 
обу-
чаются в 
вузе, сда-
ют экзаме-
ны. Но если 
уж этого не 
избежать, то пусть 
ЕГЭ сдают только те преподава-
тели, чьи ученики показывают 
плохие результаты в учебе.

Дмитрий Лыкосов,  
студент:

— Обя-
зательно 
должны. 
Как по-
казывает 
практи-
ка, иные 
учителя 
не знают 
ответов на не-
которые вопросы. Как они могут 
подготовить к экзамену своих 
учеников? Наказывать за плохой 
результат, может, и не стоит, но 
процедуру эту должны пройти 
все преподаватели.

Маргарита, 
дизайнер:

— Ко-
нечно, 
учителя 
должны 
про-
ходить 
какое-то 
тестирова-
ние, но не в 
форме ЕГЭ. Все 
это занимает много времени, а 
у них и так нагрузка большая: 
планы, отчеты, классное руко-
водство. Когда же они будут к 
урокам готовиться?

Раиса Ивановна,  
пенсионерка:

— Обя-
зательно 
должны. 
Неко-
торым 
учителям 
вообще 
не место в 
школе: нет 
у них ни та-
ланта, ни знаний, 
ни любви к детям. Пусть сдают 
экзамен, а результаты и пока-
жут, кто на что способен. А тем, 
кто не пройдет испытание, надо 
предлагать другое место работы.

Иркутян опрашивала  
Анастасия Дарчук

Фото автора

Возвращение 
астрономии

Учебники уже напечатаны, закан-
чивается переподготовка учителей. 
В 10-х и 11-х классах астрономию 
будут преподавать не менее 35 часов 
в год — это один-два урока в неде-
лю. Итоговой аттестации по этому 
предмету пока не будет, но всерос-
сийские проверочные работы по 
астрономии проведут. 

Обязательный устный 
экзамен по русскому

Этот экзамен станет основанием 
для допуска к государственной ито-
говой аттестации в девятом классе, 
так же как сочинение в одиннад-
цатом. Сначала устный экзамен по 
русскому протестируют в отдельных 
регионах и только потом введут по 
всей стране. 

Финансовая грамотность
В школах появятся факультативы 

по новым предметам. На занятиях 
по предпринимательской деятель-
ности, например, детям расскажут о 
том, как начать собственный бизнес, 
причем сделают это представители 
бизнес-структур. 

Какие возможности и риски несет 
в себе современный финансовый 
рынок, какими инструментами надо 
воспользоваться для приумножения 
капитала и чем опасны микрокреди-
ты – обо всем этом расскажут препо-
даватели. По данной тематике уже 
разработаны учебники. Появятся 
полезные дополнительные занятия 
— уроки кибербезопасности, на ко-
торых детям объяснят, как защитить 
личную информацию, фотографии 
и пароли. 

Бесплатные кружки 
По мнению министра образо-

вания России Ольги Васильевой, 
школьных факультативов должно 
быть как можно больше, ведь ребе-
нок обязан развиваться всесторонне. 
Поэтому в новом учебном году в 
каждой школе откроется минимум 
пять бесплатных кружков: литера-
турный, научно-технический, спор-
тивный, музыкальный и шахматы. 

ЕГЭ по китайскому языку
На радость выпускников и их роди-

телей ЕГЭ остается и будет совершен-
ствоваться. Планируется увеличить 
количество предметов для сдачи Еди-
ного госэкзамена по выбору. С 2018 
года предметы по выбору может 
пополнить китайский язык, а еще, 
возможно, итальянский и японский. 

Изменится 
аттестационная 
комиссия ЕГЭ

Изменения начнут вводить с 2018 
года, и в основном они коснутся 
работы апелляционных и конфликт-
ных комиссий. Варианты КИМов 
(контрольно-измерительных ма-
териалов) будут печататься сразу 
в экзаменационной аудитории. 
Никто, включая членов комиссий 
и наблюдателей, не сможет иметь 
доступ к окончательным вариантам 
билетов. Не исключено, что бланки 
с ответами будут сканировать на 
месте, прямо перед экзаменом. 

Тестирование учителей
В 2017 — 2018 учебном году атте-

стация учителей будет проводиться в 
два этапа. При прохождении первого 
этапа преподаватели должны под-
твердить свою профпригодность. А на 
втором этапе по результатам сдачи 
ЕГЭ — свои категории. Тестировать 
будут учителей обязательных для 
сдачи ЕГЭ предметов — математики и 
русского языка. Педагогам предстоит 
пройти через те же испытания, что и 
выпускникам 11-х классов. В случае 
успешной сдачи экзамена учителю 
могут повысить квалификационную 
категорию. С сентября проверка 
пройдет в пятнадцати регионах Рос-
сии. В этом году в апробации новой 
системы аттестации педагогов примут 
участие 300 школ и не менее четырех 
тысяч педагогов.

«Российская 
электронная школа» 

В этом году стартует проект 
«Российская электронная школа». 

На нее возлагают большие надежды 
— обещают, что на этой онлайн-пло-
щадке можно будет найти почти все, 
что пригодится педагогу в работе. 
Это и методички по составлению и 
ведению уроков, и дополнительные 
модули по предметам, и виртуаль-
ные музеи, библиотеки и еще много 
полезного. 

Единое образовательное 
пространство 

Школы постепенно выйдут из му-
ниципального подчинения. Теперь 
не муниципальная, а региональная 
власть будет управлять кадрами и 
отвечать за единую содержательную 
часть программы. Это делается для 
того, чтобы при переезде в другой 
город ребенок смог без проблем 
продолжить учиться на новом месте, 
а для этого в программе школ не 
должно быть существенных отли-
чий. 

Онлайн-курсы 
в университетах

Цель проекта «Современная 
цифровая образовательная среда» 
заключается в том, чтобы вузы 
могли включать онлайн-курсы в 
свои образовательные программы 
и ставить за них реальные зачеты. 
В ближайшие два-три года про-
ект должен охватить значительную 
часть направлений подготовки 
бакалавриата и магистратуры. А к 
2025 году на открытых онлайн-кур-
сах (если все пойдет по плану) будут 
учиться 11 миллионов человек. 

Повышение стипендий 
С 1 сентября 2017 года студентам 

повысят стипендию. Все россий-
ские вузы подписали соглашение 
об индексации пособий на 5,9%. По 
словам директора департамента фи-
нансов Минобрнауки РФ Андрея За-
рубина, индексацию стипендий про-
ведут и в следующие годы: в 2018-м 
— на 4,8%, в 2019-м — на 4,5%. 

Подготовила Анастасия Дарчук 

ЕГЭ ДЛЯ УЧИТЕЛЯ 
И КУРСЫ ОНЛАЙН

Какие нововведения ждут школьников, студентов, 
учителей и родителей в новом учебном году

"
Школьников будут учить 
и финансовой грамотности — 
продолжается прошлогодний 
проект, который курирует 
Центральный банк России. Это 
как раз то самое приближение 
к реальной жизни, которого 
ждут от школы родители.

Начался учебный год. Мы 
решили рассказать чита-
телям о том, какие ново-

введения ждут учащихся. Как 
изменится ЕГЭ? Повысится ли 
студенческая стипендия? Можно 
ли в школах посещать бесплатные 
кружки? Какие еще новшества 
вступят в силу в 2017—2018 году?
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КОРОТКО
Праздник «Добрые 
соседи», объединяющий 
более 100 домов в 
Радищево, третий год 
проводит ТОС «Ручеек».

Не секрет, что в наши 
дни люди мало общаются 
друг с другом. Дети часа-
ми просиживают за ком-
пьютером, взрослые часто 
не имеют представления 
о том, кто живет в сосед-
ней квартире или доме. 
Эту тенденцию решили 
пре одолеть в территори-
альном общественном 
самоуправлении «Руче-
ек» — единственном ТОСе 
Иркутска, объединяющем 
жителей частного сектора.

— Радищево — это 
особое место в Иркутске. 
Большая территория за-
строена не многоэтажка-
ми, в которых люди живут 
под одной крышей, а сот-
нями отдельных домов, 
— рассказывает председа-
тель ТОСа «Ручеек» Елена 
Горюнова. — Но мы под-
ружились и вот уже три 
года отмечаем праздники, 
приводим в порядок свой 
район, помогаем старикам 
и детям, которые нужда-
ются в поддержке.

Члены ТОСа создали на 
пустыре семейный парк, 
где теперь встречают Но-
вый год, устраивают вы-
ставки рукоделия, празд-
ники урожая, спортивные 
соревнования, обязатель-
но привлекая детей и под-
ростков.

— Организовав ТОС, 
мы смогли привлечь 
внимание властей округа 
и города к своим про-
блемам. Сегодня улицы, 
на которых мы живем, 
заасфальтированы, по-
явилось освещение, убран 
мусор, мы облагоражива-
ем пустующие участки, а 
речка, которая протекает 
в Радищево, и ее берега 
по инициативе жителей 
станут природоохранной 
зоной, — рассказывает 
Елена Горюнова. — Мно-
гое, что удалось сделать 
ТОСу «Ручеек», стало 
реальностью благодаря 
поддержке мэра Иркутска 
Дмитрия Бердникова и 
руководства Правобереж-
ного округа.

В этом году на празд-
нике «Добрые соседи» 
традиционно поздравляли 
детей с началом учебно-
го года. Кроме угощений 
школьники получили по-
дарки от администрации 
Правобережного округа.

Отметили тосовцы и 
замечательного садово-
да Надежду Пикункову, 
которая из года в год 
высаживает клумбу перед 
школой, удивляя и радуя 
учеников и педагогов. Та-
лантливого мастера Елену 
Виноградову поощрили за 
художественное оформ-
ление территории ТОСа. 
А в заключение праздника 
добрые соседи высадили 
аллею, посвятив ее вете-
ранам.

Алексей Буренин

Житель Ленинского района Ир-
кутска Владимир Болотнев в октябре 
прошлого года остался без жилья. 
Все, что нажили они с супругой 
Екатериной Федоровной, погибло во 
время пожара. А что не сгорело, раз-
грабили мародеры. Слушать историю 
о том, как ветеран с больной женой 
остался без крыши над головой, как 
ходил по инстанциям с просьбой о 
помощи, как безрезультатно пытал-
ся с полицией вернуть хоть какое-то 
имущество, больно и стыдно. И хотя 
характера и силы духа Владимиру 
Степановичу не занимать, годы берут 
свое. Трудно начинать жизнь заново 
в 88 лет!

— Купил вот гардины, да мудре-
но их собрать-то, — показывает мой 
собеседник китайское пластмассовое 
«чудо» с кучей крючков.

Долго разбираемся, что к чему 
крепится. Хозяин кивает головой — 
понял, мол, теперь соберу. Так ведь их 
мало собрать, надо еще повесить. И 
хотя для своих лет Владимир Степа-
нович достаточно крепок, видно, что 
непривычную работу он осваивает с 
трудом. Другое дело выкопать кар-
тошку, навязать березовые веники, 
собрать урожай морковки и капусты, 
перекопать грядки.

— Поливу-то нынче было мало. 
Ягода мелкая, а ранетка хорошая уро-
дилась — пробуйте, — предлагает нам 
Владимир Степанович.

Ранетка и впрямь крупная, ядреная. 
Но ее хозяин в основном оставляет 
птицам. Рассказывает, улыбаясь, как 
прилетают «птички с хохолками на 
голове» и с удовольствием угощаются 
красными яблочками. По двору бега-
ют два пса неизвестной породы. Один 
хмурый, похожий на волка, а второй, 
по словам хозяина, «общительный» — 
лает без умолку и накручивает вокруг 
дома круги. Еще где-то рядом под 
кустами прячутся кошки. Их четыре.

Владимир Степанович показывает 
место у забора, где он мечтает поса-
дить необычный крыжовник. Огром-
ную фиолетовую ягоду он взял на 
рынке.

— Сильно захотел такую вырастить. 
Семечки из нее уже вынул, подсушил 
и посажу в перегной, — делится свои-
ми планами огородник.

"
Эта земля и дом для 
Болотнева родные, 
понятные. Почти полвека 
прожил он со своей супругой 
Екатериной Федоровной на 
улице Светлой в Ленинском 
округе Иркутска. Он 
трудился на железной 
дороге, она — медиком 
в больнице. Но на закате 
жизни судьба послала 
ему тяжкие испытания. 
Умерли дочь и сын, тяжело 
заболела и слегла жена. И 
в довершение всех бед — 
пожар. 

Жену Владимир Степанович пере-
вез к внучкам, а сам перезимовал во 
времянке. Спал на табуретках, топил 
печь. Понимал, что без помощи он не 
сможет восстановить дом.

Обращался пожилой человек к 
депутатам. Из Законодательного со-
брания пришел ответ, что ему, как 
работнику РЖД, следует обратиться к 

руководству железной дороги. Но там 
сказали, что поскольку Болотнев ухо-
дил на пенсию, будучи сотрудником 
другой организации, то ведомство ему 
помочь не вправе. Писал Владимир 
Степанович и в самые высшие инстан-
ции — в Правительство России. Оттуда 
запросили такое количество справок, 
что пенсионер только рукой от досады 
махнул.

— А Дмитрий Викторович сразу по-
мог, не стал отправлять за бумажками. 
Поговорил со мной по-человечески. 
Понял, что за беда приключилась, 
и сразу прикинул, как мне помочь. 
Мужик он умный, деловой, я таких 
уважаю. Такие нынче редко попадают-
ся. В основном начальники из кабине-
та в кабинет людей гоняют, — говорит 
Владимир Степанович.

На прошлой неделе к дому ветерана 
подъехала тяжелая техника. В тран-
шею положили электрический кабель, 
который безопасен и надежен. В доме 
теперь есть свет и тепло. Сделали все, 
по словам хозяина, в лучшем виде. 
Жаль только, забор развалили да так 
и оставили.

— Как-нибудь сам соберу, — говорит 
ветеран.

Здесь уместно вспомнить китайскую 
гардину… Видимо, история погорель-
ца со станции Батарейной еще будет 
иметь продолжение.

Нина Воронина
Фото Валентина Карпова

ИСТОРИЯ С ПРОДОЛЖЕНИЕМ
По инициативе мэра ветерану построили новый дом

К этой истории наша газета уже 
обращалась в июле 2017 года. 
Тогда мэр Иркутска Дми-

трий Бердников вручил 88-летнему 
иркутянину Владимиру Болотне-
ву ключи от нового дома. Старый 
сгорел из-за замыкания в проводке. 
Спустя два месяца мы пришли в го-
сти к ветерану, чтобы узнать, как он 
устроился на новом месте.

В новый дом строители провели электрический кабель 
под землей для безопасности и надежности 

Старый дом так и стоит пока на участке, напоминая 
о трагедии, которая случилась год назад

«Покупную картошку я не ем. Только со своего огорода!» — говорит ветеран.  
Она у него ровная и крупная, ведро наполняется с двух кустов
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Сердце регулировщика
Светофорные мастера работают 

при МКУ Иркутска «Безопасный 
город». В небольшом кабинете 
расположился огромный монитор 
с картой города, где указаны все 
уличные светофоры, каждый такой 
объект имеет свой номер и место.

— Мы обычно видим все не-
исправности на мониторе, — по-
казывает начальник светофорной 
службы Сергей Шимков. — В част-
ности, сейчас на пересечении улиц 
Култукской и Ушаковской светофор 
сломан — оперативная бригада уже 
выехала на место. Дежурство у нас 
дневное, но работаем в круглосуточ-
ном режиме, без выходных и празд-
ничных дней.

— Светофор может выйти из 
строя ночью, а утром уже будет 
работать, и проезжающие через 
перекресток водители не догадыва-
ются, что электромеханик всю ночь 
его запускал, — поясняет Сергей 
Шимков. — На сложных участках 
до прибытия дежурной бригады 
сотрудники ГИБДД осуществляют 
ручное регулирование. Если где-то 
нужно добавить время, чтобы сиг-
нал дольше горел, то по согласова-
нию с ГИБДД и после предваритель-
ного обследования корректируем. 
Например, сейчас на одном участке 
на ул. Советской расширили доро-
гу — значит, нужно добавить время 
зеленого сигнала для пешеходов.

Светофорная служба занимается 
эксплуатацией и содержанием авто-
матических регулировщиков, уста-
новкой новых светофоров вместо 
тех, что пришли в негодность, и тех, 
что пострадали в результате ДТП. 
Весной все светофоры моют, кра-
сят, в основном этим занимаются в 
ночное время, чтобы не создавать 
помех для автолюбителей.

— Есть завод, который специали-
зируется на производстве светофо-
ров и запчастей для них, например 
дорожных контроллеров, — продол-
жает Сергей Шимков. — Дорожный 
контроллер — это сердце светофо-
ра, туда записывается программа, 
которая и управляет его работой. В 
нашем городе все светофоры одного 
типа, соответственно, для этого вида 

мы закупаем и оборудование. Кста-
ти, раньше заводы ответственнее 
подходили к работе, оборудование 
было более качественным. Светофо-
ры тогда были тяжелее, но и слу-
жили дольше. Пять лет минимум. 
Сейчас используются китайские 
светодиоды — год постоит и пере-
горает.

Раньше дорожные регулировщи-
ки были ламповые, но в 2010 году 
в Иркутске поменяли последнее 
ламповое устройство. Сейчас они 
все светодиодные.

— Светодиодные при-
боры более простые 
в обслуживании, 
— говорит Сер-
гей Шимков. 
— Обык-
новенные 
лампочки 
менее на-
дежны и 
потребля-
ют больше 
электроэ-
нергии, чем 
светодиоды. 
Раньше, если 
на ламповый 
светофор по-
падал солнечный 
свет, то можно 
было подумать, что 
горит несколько 
сигналов одновре-
менно. Сейчас же 
при антибликовых 
линзах такого быть 
не может.

Зеленая волна
Жалоб на неудобные светофоры 

поступает много. Но, как говорят 
в светофорной службе, главная за-
дача устройства — снижать аварий-
ность на дорогах. Ну а время горе-
ния красного, желтого и зеленого 
сигналов зависит от нескольких 
факторов.

— Есть определенный алгоритм, 
— объясняет Сергей Викторович. — 
Исходя из ширины проезжей части, 
интенсивности движения транс-
порта и пешеходов вычисляется 
время переключения светофоров. 
Скоро нас ожидает масштабная 
реформа — возможно, изменятся 
режимы светофорных объектов на 

нескольких участках, будет создан 
проект по координации работы всех 
регулировщиков, появятся виде-
одетекторы. В итоге мы получим 
оптимальную систему действия всех 
светофоров.

В Иркутске скоро будет запущена 
зеленая волна, которая охватит все 
светофоры, расположенные на глав-
ных магистралях и второстепенных 
улицах. Суть заключается в том, что 
время включения каждого светофо-
ра рассчитают и сделают так, чтобы 
водителю на протяжении всего пути 

горел зеленый сигнал. Расчет 
будет вестись исходя из 

средней скорости авто-
мобилей.

— Это уменьшит 
заторы, очереди на 
перекрестках и, 
соответственно, 
улучшит пси-
хологическое 
состояние води-
телей, — говорит 
Сергей Шимков. 

— Конечно, есть 
и другие факто-

ры, влияющие на 
задержки. Например, 

реакция у водителей 
разная: кто-то трогает-

ся сразу, кто-то стоит 
секунд пять, где-то 
люди задерживаются 
на зебре, где-то между 
регулируемыми пере-
крестками находятся 
пешеходные переходы 
без светофоров, при-

паркованный транспорт на проез-
жей части, дорожно-транспортные 
происшествия и т. д.

Кстати, самый долгий пешеход-
ный светофор работает на пере-
сечении улиц Горького и Ленина. 
Горожане признаются, что успевают 
сходить на противоположную сторо-
ну, купить что-то в ларьке и вер-
нуться обратно, пока горит зеленый.

Ночью, когда нет интенсивного 
дорожного движения, многие све-
тофоры переводят в режим желтого 
мигания, но не везде. Например, на 
Байкальской регулировщики рабо-
тают круглосуточно — там дорога 
широкая, высокая аварийность. 
Поэтому даже ночью движение там 
регулируется. Всего же в Иркутске 

Город — это живой организм. 
Автомобили движутся по 
дорогам Иркутска, будто 

кровь по венам. Для того чтобы на 
трассах был порядок, а водители 
и пешеходы находили взаимопо-
нимание, на самых оживленных 
перекрестках работают автома-
тические помощники. Если вдруг 
они приходят в негодность, на 
дорогах начинается настоящий 
хаос: пробки, конфликты между 
автомобилистами и пешеходами. 
Кто отвечает за трехглазых ре-
гулировщиков, отчего они лома-
ются и зачем светофор однажды 
украли — об этом в нашем репор-
таже.

КРАСНЫЙ, ЖЕЛТЫЙ, ЗЕЛЕНЫЙ
Кто следит за городскими светофорами, где находится самый старый и самый долгий регулировщик Иркутска

"
За работой 150 приборов 
следит один дежурный 
инженер. Его обязанности 
— принимать заявки о 
неисправностях, следить за 
светофорными объектами, 
а также программировать и 
настраивать порядок работы 
светофоров. В онлайн-
режиме дежурный может 
отрегулировать любой 
светофор. Поступающую о 
неисправности информацию 
сразу же передают бригаде, 
которая выезжает на место.

На светофоре, расположенном на пересечении улиц 
Свердлова и Ленина идет плановая проверка дорожного 
контроллера

Дорожный контроллер — сердце светофора, именно он 
управляет всеми тремя сигналами: красным, желтым, 
зеленым

Схема организации 
дорожного движения на 
перекрестке: зеленым 
обозначено направление 
движения, красным — 
кабельные трассы

КСТАТИ
 9  Самый «долгий» светофор находится на пересечение улиц Байкальская – 

Станиславского — 151 секунда.

 9  Самый «короткий» светофор — 68 секунд — на пересечении Гоголя – 
Шмидта и Лермонтова — Шмидта.

 9  Самый старый светофор находится на пересечении улиц Декабрьских 
Событий и Тимирязева. Он выпущен в 1968 году.
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работают 150 светофорных объектов. 
Еще шесть появятся в этом году на 
участках Красноярская — Пискунова, 
объездная аэропорта — Байкальская, 
287, Ядринцева — Пискунова, Депу-
татская — Лыткина. Рабочего Штаба 
— Автоколонна 1880, Лермонтова — 
Мелентьева.

«И как их не ударило 
током?» 

Помимо Сергея Шимкова в све-
тофорной службе работают семь 
электромехаников, три инженера 
и заместитель начальника службы. 
Трудятся они каждый день без выход-
ных и праздников.

— Я окончил факультет транспорт-
ных систем ИРНИТУ, — рассказывает 
Сергей Викторович. — Тема моего 
диплома — организация дорожного 
движения, установка светофоров, 
расчет его цикла, режима. Теперь, 
работая в «Безопасном городе», мы с 
коллегами контролируем все улич-
ные светофоры. 

"
От наших действий зависит 
движение транспорта в 
городе, психологическое 
состояние водителей и 
пешеходов. Это особая 
ответственность, ведь 
большую часть жизни 
каждый из нас проводит 
в пути. Мы отвечаем за 
ситуацию на оживленных 
и аварийных участках 
улично-дорожной сети.

Несмотря на всю серьезность ра-
боты, бывают в службе и курьезные 
случаи.

— Однажды на пересечении 
Байкальской и Дыбовского украли 
светофор, — вспоминает Сергей Шим-
ков. — В соцсетях появились снимки 
«предприимчивых» ребят с трофеем. 
Утром мне позвонили и сообщили: 
«У вас светофор пропал!». Я уди-
вился, вроде все работает, проверил. 
Увидел фото — действительно наш 
светофор! Воров поймали, привлекли 
к административной ответственно-
сти. Нарушители заплатили штраф. 
Оказывается, парни сделали это на 
спор. Удивительно, как их не ударило 
током?

Романтичный светофор
При поступлении заявки на устра-

нение неисправности источника 
света даются сутки, при порче ка-
беля — трое. Как правило, во время 
объезда бригада замечает проблемы, 
чинит сразу же, за несколько минут. 
Не всегда заявки бывают по делу.

— Живет в Иркутске бабушка, ко-
торая под действием магнитных бурь 
звонит и говорит, что светофор на ее 
улице не работает, — рассказывает 
дежурный Игорь Евстягин. — Брига-
да выезжает, осматривает, по-

ломок не находит. А вскоре история 
повторяется. Оперативной бригаде 
на выезде приходится при себе иметь 
все запчасти, так как непонятно, что 
именно придется чинить.

Помимо обслуживания заявок про-
исходят и плановые осмотры. Как-то 
специалисты отправились на один из 
таких рейдов. На пересечении улиц 
Ленина и Свердлова бригада прово-
дит осмотр. Электромеханик Михаил 
Анисимов подключает компьютер к 
щиту на стене рядом со светофором.

— Открываем дорожный контрол-
лер, проверяем соответствие задан-
ному режиму, — поясняет Михаил. 
— Бывает, нужно синхронизировать 
время работы светофорного объекта, 
чтобы оно совпадало в контроллере 
и на пульте в диспетчерской. Сбои 
в работе могут происходить из-за 
севшей батарейки, их примерно раз в 
два года приходится менять.

Отчего ломаются светофоры? Как 
пояснили электромеханики, оборудо-
вание, как живое существо, страдает 
от капризов погоды.

— От мороза, дождя, перегрева на 
солнце. Вода попала — поломка. При 
морозе сильном все замерзает, пор-
тится. Во время ураганов отрываются 
провода, бывает, что падают ветки 
деревьев, срывая козырьки светофо-
ров… Вообще повреждения бывают 
разные. Однажды какой-то шутник 
прикрепил трафарет в виде сердечек 
на светофор на пересечении Станис-
лавского и Байкальской. Красный 
вспыхнул в форме сердца. Выглядело 
это, конечно, красиво, но считается 
неисправностью. Нам пришлось ехать 
и сердечки снимать.

Элина 
Халтанова

Фото 
Валентина 

Карпова

СПРАВКА
Первый светофор был установлен в декабре 1868 года в Лондоне, 
вблизи здания парламента. Создал его инженер Джон Пик Найт, 
ранее занимавшийся железнодорожными семафорами. Первый 
светофор был на ручном управлении и представлял собой 
нехитрую конструкцию с набором из двух семафорных стрелок. 
Стрелка, расположенная горизонтально, означала остановку, а 
приподнятая вверх под углом 45 градусов — «перемещение с особой 
бдительностью». В ночное время стрелки заменялись газовым 
фонарем соответствующих цветов. Красный означал остановку, а 
зеленый разрешал дальнейшее движение.
В 1914 году в Кливленде одна из американских светофорных 
компаний установила сразу четыре электрических светофора, 
сконструированных Джеймсом Хогом. Устройства, помимо того что 
загорались красным и зеленым светом, издавали звуковые сигналы. 
Управление системой осуществлялось дежурным полицейским.
Первые же трехцветные светофоры появились в 1920 году в Нью-
Йорке и в Детройте. Их спроектировали Джон Ф. Харрис и Уильям 
Поттс. В СССР впервые светофор был установлен в Ленинграде на 
пересечении Володарского и проспекта 25 Октября (ныне Литейным и 
Невским проспектами) в январе 1930 года.

КРАСНЫЙ, ЖЕЛТЫЙ, ЗЕЛЕНЫЙ
Кто следит за городскими светофорами, где находится самый старый и самый долгий регулировщик Иркутска

Сергей Шимков показывает ремонтный стенд, на котором отрабатывают 
программы, устанавливаемые на объектах

Дежурный Игорь Евстягин следит за работой иркутских 
автоматических регулировщиков

Эта служба не так заметна, как работа сотрудников ГИБДД, 
но от светофорных мастеров во многом зависит порядок 
на дорогах

КСТАТИ
 9  Самый «долгий» светофор находится на пересечение улиц Байкальская – 

Станиславского — 151 секунда.

 9  Самый «короткий» светофор — 68 секунд — на пересечении Гоголя – 
Шмидта и Лермонтова — Шмидта.

 9  Самый старый светофор находится на пересечении улиц Декабрьских 
Событий и Тимирязева. Он выпущен в 1968 году.
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Дефицит тишины
По словам главного специалиста 

отдела ЖКХ комитета по управле-
нию Свердловским округом адми-
нистрации Иркутска Екатерины 
Долгополовой, только в этом районе 
с начала 2017 года поступило более 
850 жалоб в полицию на ночной 
шум, материалы по которым пере-
даны для возбуждения администра-
тивных дел в мэрию. Часто при-
чиной бессонных ночей становятся 
соседи, которые ругаются или вклю-
чают музыку на полную громкость. 
Источником шума может быть 
постоянно срабатывающая сигнали-
зация автомобилей, припаркован-
ных во дворе, работа строительной 
и дорожной техники.

Там нищие не только просят 
подаяния, но еще и собираются у 
лавки напротив, распивают алко-
гольные напитки и шумят.

— Служители церкви, конечно, не 
могут это контролировать, — гово-
рит Яна, живущая в доме напро-
тив церкви. — И ранним утром, и 
вечерами, и в выходные у них идет 
постоянное выяснение отношений. 
Они шумно ссорятся, мирятся, и эти 
разборки мешают жителям отды-
хать.

Сон есть жизнь
По словам руководителя Иркут-

ского сомнологического центра, 
доктора медицинских наук Ирины 
Мадаевой, спать человек должен не 
менее семи часов. Поэтому пробуж-
дение ночью прерывает определен-
ный цикл, необходимый человеку 
для нормального сна. Если бессон-
ница связана с какими-то внешни-
ми проблемами, то с ними нужно 
бороться.

— Надо изолировать свою спаль-
ню от различных шумов. К со-
жалению, люди, которые живут в 
мегаполисе, не могут рассчитывать 
на полную тишину. Проезжающие 
машины, сигналы и прочие звуки 
способны разбудить человека, даже 
когда он крепко спит, — отмечает 

медик. — Но по возможности надо 
оградить себя от ночных шумов.

Увеселительные заведения, на-
пример, должны работать до 23.00, 
не позднее.

Если же человека будят по не-
скольку раз за ночь, он проснется 
разбитым и не сможет полноценно 
работать, ведь нарушается нормаль-
ная картина сна, его цикличность. 
Это плохо отражается на само-
чувствии утром и в течение всего 
рабочего дня.

Если такое происходит несколько 
месяцев или лет подряд, серьезных 
проблем со здоровьем не избежать.

Без визга шин
По словам депутата думы Ир-

кутска Александра Якубовского, 
городским властям удалось почти 
полностью устранить шум, создавае-
мый так называемыми дрифтерами. 
Рев моторов, оглушительные звуки 
трения резины об асфальт долгое 
время раздавались на иркутских 
улицах. Особенно это ощущали жи-
тели центра, дома которых располо-
жены вокруг сквера Кирова.

— Мы запретили левый пово-
рот с улицы Сухэ-Батора в сторону 
Чкалова в ночное время. Там уста-
новлен соответствующий дорожный 
знак — «кирпич», машины вынуж-
дены ехать прямо в сторону Нижней 
Набережной. Кроме того, в этом 
месте установлен круглосуточно ра-
ботающий светофор, — рассказыва-
ет Александр Якубовский, живший 
в этом районе. — Важно еще и то, 
что в городе появилась трасса для 
дрифтеров возле торгово-развле-
кательного центра «КомсоМолл», 
и все профессиональное сообщество 
ушло с улиц туда. Остались только 
любители, которыми должна зани-
маться полиция.

За отдельными нарушителями 
тишины на ночных улицах, по дан-
ным пресс-службы ГУ МВД России 
по Иркутской области, следят эки-
пажи ГИБДД. Их привлекают к от-
ветственности за нарушение Правил 
дорожного движения и проводят 
профилактические беседы.

Борьба за спокойствие
С остальными источниками ноч-

ного шума жителям по-прежнему 
приходится бороться. Чтобы при-
струнить нарушителей тишины, 
нужно обращаться в полицию. 
Именно так следует поступать, если 
шум исходит из соседней кварти-
ры или подъезда, если среди ночи 
ведутся ремонтные работы на улице 
или шумят строители. 

"
При этом, как 
отмечают в пресс-
службе регионального 
главка МВД, лучше 
снять происходящее 
правонарушение на видео, 
чтобы зафиксировать, 
например, громко 
играющую музыку у 
соседей. 

— Можно позвонить по телефону 
02 либо обратиться с письменным 
заявлением в тот отдел МВД, кото-
рый отвечает за ваш район, — гово-
рит Екатерина Долгополова. — На 
основании телефонного сообщения 
или заявления сотрудники поли-
ции примут меры по устранению 
нарушений общественного поряд-
ка, проведут профилактическую 
беседу с нарушителями и направят 
собранные материалы в комитет 
по управлению соответствующим 
округом городской администрации 
Иркутска.

В мэрии поступившие из полиции 
материалы рассматривает адми-
нистративная комиссия, которая 
может либо отказать в возбуждении 
административного дела, либо на-
ложить штраф на возмутителя. 

За нарушение тишины в любое 
время суток гражданина могут ош-
трафовать на сумму до 500 рублей, 
компанию — до двух тысяч. Несо-
блюдение общественного порядка в 
воскресные и нерабочие дни карает-
ся штрафами до тысячи рублей для 
частного лица, до трех тысяч — для 
организации.

Такие же санкции назначаются за 
проведение строительных и ремонт-
ных работ в неположенное время. 
Повторное нарушение тишины в 
течение года грозит штрафом до 
двух тысяч рублей для гражданина, 
до шести тысяч — для компании.

Если шумит какая-то организа-
ция, например ночной бар, можно 
обратиться с жалобой в Управление 
Роспотребнадзора по Иркутской 
области. Они приедут с проверкой, 
измерят уровень шума и тоже могут 
выписать штраф.

— Практика показывает, что 
когда жители жалуются в полицию 
на шум, после приезда правоохра-
нителей грохот прекращается, и 
надолго, — отмечает заместитель 
генерального директора по право-
вым вопросам СРО «Содружество 
ЖКХ» Максим Тильтевский. — Если 
звук постоянный, например от 
морозильной камеры в магазине, 
это уже полномочия Роспотребнад-
зора, у специалистов которого есть 
соответствующая аппаратура. Они 
приезжают, делают замеры. После 
этого ситуация меняется в лучшую 
сторону.

Илья Новиков

В Иркутске множество людей 
жалуются на ночной шум. 
Сон жителей нарушают 

соседи, нетрезвые компании за 
окном, посетители ночных баров, 
строительная техника, мусоро-
возы, автосигнализация, рокот 
двигателей, погрузочно-разгру-
зочные работы у круглосуточных 
супермаркетов. Как постоянное 
недосыпание влияет на здоровье, 
каким образом с городских улиц 
убрали дрифтеров и что делать, 
когда вам мешают спать, нашей 
газете рассказали эксперты.
— У нас общая проблема — мы 
не можем спать по ночам из-за 
шума. Прямо под окнами дома 
работает круглосуточный супер-
маркет, приезжают дребезжащие 
фургоны, рабочие с треском раз-
гружают товары после 23.00, а 
на втором этаже над магазином 
работает еще и караоке-бар, — го-
ворит жительница жилого ком-
плекса на улице Лермонтова, 81, 
Екатерина. — Всерьез думаем о 
том, чтобы продать квартиру и 
переехать в более тихое место, как 
сделали многие наши соседи.

НОЧИ БЕЗ СНА
Что мешает горожанам спать  

и как с этим бороться

"
Беспокоить жителей окрестных 
домов иногда могут даже 
бездомные, стоящие на 
паперти у церкви. Именно так 
происходит у Харлампиевской 
церкви на улице 5-й Армии.
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Первый государственный
Впервые о создании университета ир-

кутская общественность заговорила в се-
редине XIX века, но генерал-губернатор 
Восточной Сибири Николай Муравьев-
Амурский отрицательно отнесся к этой 
идее, посчитав, что ни к чему хорошему 
это не приведет.

— Первые попытки не увенчались 
успехом, хотя кое-какие деньги уже были 
собраны. В результате часть пожерт-
вований иркутян была направлена на 
создание Томского университета, — рас-
сказывает руководитель Центра истори-
ко-культурного наследия ИГУ Александр 
Ануфриев.

Идея создания университета в 
Иркутске то затухала, то разгоралась 
вновь. Дело сдвинулось с мертвой точки 
только в начале XX века. В 1912 году 
была создана комиссия по вопросу об 
открытии вуза, проводился сбор средств, 
пожертвований и даже начала комплек-
товаться будущая библиотека. За четыре 
года университетские комиссии собрали 
более 1 млн рублей.

Пермское отделение открыть успели, 
а когда очередь дошла до Иркутска, гря-
нула революция. С одной стороны, эти 
события оттянули основание вуза, но с 
другой — позволили открыть не филиал 
столичного университета, а самостоя-
тельное высшее учебное заведение.

Несмотря на государственный пере-
ворот, идея открытия вуза в Иркутске 
осталась в силе — в 1917 году Временное 
правительство подтвердило желание соз-
дать учебное заведение, а местная власть 
гарантировала предоставить помещение. 
Важно отметить, что инициатива шла от 
иркутской интеллигенции и городских 
властей.

— Нигде и никогда общество столь 
активно не участвовало в создании об-
разовательной структуры. В начале июня 
1917 года городская дума поддерживает 
ходатайство об открытии университета 
в составе медицинского и юридическо-
го факультетов и обращается к разным 
лицам с просьбой о непосредственной 
поддержке. В начале сентября 1917 года 
газета «Иркутская жизнь» сообщает о те-
леграмме нового министра просвещения 
Временного правительства С.В. Ольден-
бурга известному ученому-востоковеду 
Г.Н. Потанину о том, что «университет в 
Иркутске намечен — срочно разрабаты-
вается законопроект», — отмечает Игорь 
Чапыгин.

Предполагалось, что это будет заведе-
ние нового типа, «обнимающего собой 

как чистые, так и приклад-
ные науки» — с сельскохо-
зяйственными, техниче-
скими и медицинскими 
специальностями.

— В то время в 
Тулуне находилось так 
называемое опытное 
поле, где занимались 
выведением и прижи-
ваемостью сельхозкуль-
тур. В государственном 
архиве мы нашли до-
кладную записку руко-
водителя этого опытного 
поля — 16 страниц, на кото-
рых он подробно объясняет, 
почему нашему краю нужны 
агрономы, — подчеркивает 
Александр Ануфриев. — Но 
единственными факульте-
тами, которые не требовали 
больших вложений, были 
историко-филологический и 
юридический — так и опре-
делилось «наполнение» 
будущего университета.

Примечательно, что в первом проекте 
университет назывался Восточно-Сибир-
ским — об этом свидетельствует один из 
найденных документов. Но тут же сверху 
чернилами исправлено — «Иркутский», 
а внизу приписано — «государствен-
ный». Фактически ИГУ стал первым 
вузом, носящим статус государственного, 
ведь до революции все университеты 
именовались императорскими.

Образовательная 
магистраль

В 1918 году создание университета 
вышло на финишную прямую. Громад-
ную роль в скорейшем открытии вуза 
сыграли два человека: первый ректор 
ИГУ Моисей Рубинштейн и министр на-
родного просвещения Сибирского прави-
тельства Василий Сапожников. Именно 
Сапожников поверил иркутскому обще-
ству, что оно сможет профинансировать 
создание вуза, и 13 августа на заседании 
городской думы торжественно объявил 

об официальном открытии 
университета.

— Острее всего стоял 
вопрос финансирова-
ния. В фондах Государ-
ственного архива мы 
нашли смету доходов 
ИГУ на 1918 учебный 
год. Один листочек 
пожелтевшей бумаги 
вместо современных 
толстых бухгалтерских 

гроссбухов, — про-
должает Александр 

Валерьевич. — В основном 
деньги поступали из город-

ской казны, хотя Иркутск 
находился в сложнейшей 
ситуации. Во время де-
кабрьских боев город по-
нес сумасшедшие людские 
и материальные потери, 
погибло более тысячи че-
ловек, центр был частично 
разрушен. Университет 
создавался в почти фрон-
товых условиях.

Вся государственная помощь уложи-
лась в графу «Пособие от правительства» 
— 200 000 рублей (на момент состав-
ления сметы была получена только 
половина). Значительную сумму собрали 
в качестве платы за обучение: 120 000 
рублей за подготовку 500 студентов и 
100 вольнослушателей, то есть по 200 
рублей с человека в год. Для сравнения, 
годовое жалование ординарного про-
фессора университета составляло 12 000 
рублей, а штатный доцент получал 7200 
рублей. Город единовременно выделил 
для любимого детища 100 000 рублей, 
еще 65 000 передали спонсоры. Самая 
большая сумма, 192 000 руб., была полу-
чена от «капитала университетской ко-
миссии» — это деньги благотворителей, 
собранные для учреждения университета 
десятилетия назад и сохраненные в бан-
ковских ценных бумагах или депозитах.

Подыскать здания для университета 
оказалось нелегко. Большие средства 
потребовались на восстановление Белого 

дома, пострадавшего во время декабрь-
ских событий. Сто с лишним человек 
было задействовано на восстановитель-
ных работах, в обновленном здании и 
начались первые занятия для историков, 
филологов и юристов.

— Жена бывшего иркутского губер-
натора Анастасия Петровна Моллериус, 
последняя директриса Института благо-
родных девиц, сопротивлялась пере-
даче здания кому бы то ни было, писала 
жалобы во все инстанции от Колчака до 
Ленина. В конце концов, здание было от-
ведено университету, и с 1920 года здесь 
начались занятия на физико-математи-
ческом, гуманитарном, медицинском, 
ветеринарном и рабочем факультетах, — 
говорит Игорь Чапыгин.

— Открытие университета в Иркутске 
можно сравнить разве что со строи-
тельством Транссиба — как железная 
магистраль принесла транспортную до-
ступность, так и университет принес свет 
знаний, — считает Александр Ануфриев.

«Старейший, 
но не стареющий»

Иркутяне, давно мечтавшие о соз-
дании университета, рьяно взялись за 
учебу. Согласно найденному расписа-
нию, в некоторые дни студенты прово-
дили на лекциях целый день, с 10 до 22 
часов. Среди 450 слушателей встреча-
лись люди разного возраста, достатка и 
положения. Программа была сложной и 
разнообразной. Студенты должны были 
овладеть латинским и греческим языка-
ми, а также английским, французским 
или немецким на выбор. Показательно, 
что преподавателями были носители на-
ционального языка: французский читал 
маркиз де Совиль, немецкий — И.-О.
Гальм, английский — Г.-Э.Уиттик.

— Подбор профессуры был изумитель-
ный! Первые занятия проводили Михаил 
Агарков, Василий Доманжо, Герберт 
Маннс, стоявшие у истоков юридическо-
го факультета. Из расписания занятий 
историко-филологического факультета 
мы можем узнать, что первый ректор 
ИГУ Моисей Рубинштейн читал историю 
новой философии, историю педагоги-
ческих идей, логику и педагогическую 
психологию, вел семинары по изучению 
«Федона» Платона и «Эмиля» Руссо, — 
рассказывает Игорь Чапыгин.

Все уникальные документы, в том 
числе черновик и подлинник Устава 
университета, документы об избрании 
первого ректора и передаче университету 
зданий города, вскоре будут представле-
ны в недавно созданном Центре истори-
ко-культурного наследия.

— Одно из важнейших событий, при-
уроченных к вековому юбилею, — это 
открытие Центра историко-культурно-
го наследия в Белом доме, — говорит 
Александр Ануфриев. — Нам есть что 
рассказать и показать, мы готовим вы-
ставку, последовательно повествующую 
о предыстории, создании и современном 
развитии госуниверситета. Ведь ИГУ — 
это старейший, но не стареющий вуз.

Яна Шутова
Фото из архива ИГУ

Для будущей экспозиции университет 
примет вещи, документы и фотографии 
1918—1950 годов, связанные с историей 
ИГУ. Архивные материалы можно 
приносить по адресу: ул. Карла Маркса, 1, 
каб. 303. Подробности по телефону  
23-05-22 (Александр Валерьевич 
Ануфриев).

НОВЫЕ СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ
В Государственном архиве найдены неисследованные  

ранее документы о создании ИГУ

Сотрудники Центра истори-
ко-культурного наследия 
ИГУ Александр Ануфриев 

и Игорь Чапыгин решили узнать 
больше о том, как и кем задумыва-
лось создание ИГУ, и отправились 
в Государственный архив Россий-
ской Федерации. Там они обна-
ружили документы, заставившие 
по-новому взглянуть на возникно-
вение нашего университета.

Институт благородных девиц (до 1920 года) – сегодня это здание учебного 
корпуса №1 ИГУ

Доклад по законопроекту об учреждении Восточно-Сибирского 
университета от 19 сентября 1917 года

Идею открытия 
университета в 
Иркутске активно 
лоббировал 
министр народного 
просвещения 
Сибирского 
правительства 
Василий Сапожников

"
Принципиальное решение 
было принято Министерством 
народного просвещения в 
1916 году — создать филиалы 
Петроградского университета 
в Перми и Иркутске с их 
последующим развитием 
до полномасштабных 
университетов. 
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Дружный коллектив совета 
ветеранов РЖД приготовил для 
выставки не только трофеи со своих 
участков, но и творческую програм-
му. В духе традиционных русских 
ярмарок женщины пели песни и 
частушки, конечно же, на огород-
ную тему: 

«Ах, огурчики да помидорчики! 
Меня милый целовал в коридор-

чике!» 
— Мы каждый год участвуем в 

этом мероприятии, — рассказала 
Людмила Иванюшина. — Сейчас 
мы на пенсии, но без огорода не 
можем — с апреля заезжаем на дачу 
и работаем до Покрова дня. Все 
лето выращивали овощи, а сегодня 
представили творческие поделки 
из них: паровоз из перцев, змеи, 
лебеди из кабачков, крокодил из 
огурцов. Фантазия разыгралась, 
просто иногда попадаются пло-
ды, похожие на фигурки птиц, 
зверей! Делаем им глазки, 
украшаем — и получается жи-
вотное. Урожай нынче богатый. 

Дмитрий Бердников лично 
поприветствовал участников 
выставки. Градоначальнику по-
дарили справочник садовода-ого-
родника, составленный иркутян-
кой Людмилой Строцкой. Людмила 
Иннокентьевна — человек, облада-
ющий энциклопедическими знани-
ями, огородница со стажем. 

— Справочник был написан 
в 2001 году, — рассказала Люд-
мила Строцкая. — Он постоянно 
переиздается, дополняется, ведь 
появляются новые препараты и 
технологии. Книга пользуется 
большой популярностью. Справоч-
ник написан доступно и интересно 
для садоводов-любителей, там есть 

календарь работ по агротехнике и 
защите растений, советы, которые 
актуальны в Иркутской области. 
Климат у нас в регионе резко из-
менился, поэтому сдвигаются сроки 
посадки, обновляются технологии 
выращивания. 

"
В следующем году 
планируется расширить 

выставку — организовать 
большую ярмарку в 
сквере Кирова, устроить 
праздник для садоводов 
всех районов Иркутска. 

— В нашем городе каждый 
второй занимается огородни-

чеством, — отметил Дмитрий 
Бердников. — А продовольствие 
— это основа безопасности любо-
го государства. Можно говорить о 
больших фермерских хозяйствах, 
аграрных предприятиях, но то, что 
делают горожане на своих участках, 
— большое подспорье, стимул для 
того, чтобы сельскохозяйственное 
производство развивалось. 

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова 

ДРУЖНЫЙ 
МИКРОРАЙОН

День рождения 
Синюшиной Горы 

собрал почти  
5 тысяч человек

Праздничным шестви-
ем, спартакиадой и 
концертом отмети-

ли день рождения своего 
микрорайона жители Синю-
шиной Горы. Несмотря на 
дождь, мероприятие собра-
ло около пяти тысяч чело-
век. Жителей поздравил 
мэр Дмитрий Бердников. 

В 10 утра праздничная колонна 
двинулась от улицы Банзарова до 
стадиона «Рекорд». В этот день к 
шествию присоединилась и тех-
ника — машины Иркутскавтодо-
ра также проехались по улицам. 
Участники парада были в ярких, 
запоминающихся костюмах. 
Педагоги детского сада № 142, 
например, выбрали для себя образ 
Мэри Поппинс. Воспитательницы 
в шляпках и с зонтиками шли,  
изящно пританцовывая. 

— Мэри Поппинс — это извест-
ная всем ребятишкам и взрослым 
воспитательница, творческая и 
добрая, — заметили работники 
детского сада № 142 Анжела Коно-
горова и Наталья Сытина. — Перед 
праздником мы подобрали платья, 
купили шляпы и нашили на них 
ленты. Утром проснулись, а за 
окном — дождь! Ну и что, подума-
ли мы, у нас ведь есть зонтики, не 
страшно. Так что погода настрое-
ние нам не испортила. 

Красиво и весело прошел кол-
лектив санаторной школы-интер-
ната № 17 во главе с баянистом. 

— Это наш учитель музыки 
Леонид Алексеевич, без него не 
проходит ни одно мероприятие, — 
рассказали преподаватели школы-
интерната Дарья, Елена и Светла-
на. — А в такую погоду с музыкой 
настроение лучше и бодрее! Педа-
гоги у нас разного возраста — есть 
и заслуженные учителя, которым 
за 70 лет, и совсем молодые. Мы 
все дружим, а подготовка к празд-
нику нас еще больше сплотила. 

Мэр Иркутска Дмитрий Бердни-
ков отметил, что такое единство 
горожан служит примером для 
других районов. 

— Сегодня мы стали свидете-
лями гостеприимства жителей 
Синюшиной Горы, которые орга-
низовали этот праздник, — сказал 
градоначальник. — Такие меро-
приятия позволяют продемонстри-
ровать наше единство, способность 
дружить и созидать. 

После шествия на стадионе 
«Рекорд» состоялась спартакиада 
(соревнования по футболу, волей-
болу, веселые старты), а закончил-
ся день праздничным концертом 
творческих коллективов микро-
района. 

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова 

ПАРОВОЗ ИЗ ПЕРЦЕВ, 
КРОКОДИЛ ИЗ ОГУРЦОВ 

В Ленинском районе прошла традиционная  
выставка-ярмарка «Урожай-2017»

«Знает истинно народ 
— всех прокормит ого-
род!» — такими словами 

встречали гостей на празднике 
урожая в Ленинском районе. В 
мероприятии приняло участие 
более 15 общественных органи-
заций. Чего только не было на 
прилавках — овощи, ягоды, фрук-
ты, домашние соленья… Все лето 
садоводы-огородники готовились 
показать свое богатство на вы-
ставке. Оценил их старания и мэр 
Иркутска Дмитрий Бердников.

Иркутские огородники могут похвастаться не только 
отличным урожаем, но и креативностью. Каких только 
удивительных инсталляций и сказочных персонажей 
из овощей и фруктов не было на выставке! 

Самыми веселыми на ярмарке были женщины из совета 
ветеранов РЖД. Они исполняли песни, частушки,  
читали стихи
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«НАКАТ» НА СЕЗОН
Итоги домашнего Кубка 

Сибири и Дальнего Востока 
по баскетболу

Впервые за историю БК 
«Иркут» Кубок Сибири и 
Дальнего Востока прошел 

в Иркутске. Участие в нем поми-
мо хозяев приняли три коман-
ды: «Новосибирск», «Спартак-
Приморье», представляющие 
Суперлигу-1, а также «Енисей-2», 
выступающий в молодежной 
лиге ВТБ. Наши баскетболисты 
заняли лишь третье место, од-
нако поводов для расстройства 
нет.

«Иркут» в прошлом сезоне выиграл 
кубок, нашим игрокам предстояло за-
щитить звание. Предсезонный турнир 
— это проверка сил команды в игро-
вых условиях. Так как состав «Иркута» 
обновился на 70%, задачи игр в этот раз 
были простые: испытать новичков, на-
работать сыгранность, увидеть слабые и 
сильные стороны команды. Первая игра 
с «Енисеем-2» закончилась уверенной 
победой иркутян, и это был законо-
мерный результат — сказалась разница 
в классе команд.

Второй матч со «Спартаком-При-
морьем» получился невероятно на-
пряженным. Болельщики на трибунах 
вновь окунулись в тот эмоциональный 
баскетбол, которым «Иркут» радовал на 
протяжении прошлого сезона. Основное 
время закончилось вничью — 68:68. А в 
овертайме обстоятельства сложились не 
в пользу «Иркута». Короткая скамейка 
запасных не позволила нашей команде 
продолжить на мажорной ноте. Итог — 
84:78 в пользу «Спартака-Приморья».

— Не хватило человеческих ресур-
сов, — сказал после матча главный 
тренер БК «Иркут» Александр Лукин. — 
В принципе мы были готовы к жесткой 
борьбе и к обилию фолов. Но у нас нет 
такой длинной скамейки, какой распо-
лагает «Приморье».

В этой игре «Иркут» понес потери в 
составе — у нас травмирован капитан 
Егор Муравьев. Несмотря на это, вы-
сокий градус игры был поддержан в 
следующем матче с «Новосибирском». 
В овертайме иркутяне добились победы 
с минимальным отрывом — 92:90.

В полуфинале «Иркут» встречался 
со «Спартаком-Приморьем». Равная 
борьба завязалась с первых секунд мат-
ча, однако иркутянам все же пришлось 
выступать в роли догоняющих. Игра 
закончилась со счетом 84:83 в пользу 
гостей.

— Мы свою задачу выполнили, было 
реализовано большинство установок, 
сыграли хорошо против лидеров, — от-
метил Александр Лукин. — Есть суще-
ственная разница в стоимости команд, в 
глубине состава. Это комплимент нашим 
парням, которые выходят и сражаются. 
Проблема в том, что на площадке игро-
ки мало разговаривают, команда новая, 
общение не налажено… Будем работать 
над этим. Конечно, хотелось бы защи-
тить титул, мы показали хорошую игру, 
уступив одно очко. Кубок имеет для нас 
другое значение — для нас это «накат». 
И получать его нужно с сильными со-
перниками.

В матче за третье место «Иркут» 
обыграл «Енисея-2», а в финале «Ново-
сибирск» выиграл у «Спартака-Примо-
рья». Самоотверженная игра «Иркута» 
вселяет оптимизм. В команде прояви-
лись лидеры: это сербский легионер 
Филипп Самойлович, Алимжан Федю-
шин, Александр Анисимов, Алексей Ба-
бушкин. Уже заметен игровой рисунок 
команды, поэтому будем надеяться, что 
сезон для иркутян сложится хорошо.

Элина Халтанова

Скорость, азарт и не-
предсказуемость — 
именно за эти ощуще-

ния зрители любят скачки 
и бега. Здесь результаты 
зависят от слаженного вза-
имодействия человека и жи-
вотного, от грамотного отно-
шения всадника к лошади, 
поэтому за соревнованиями 
так интересно наблюдать. 
Конные скачки захватывают 
своей стремительностью, 
динамикой, борьбой за пер-
венство. Отрадно, что в на-
шем городе возрождают эту 
традицию — на иркутском 
ипподроме во второй раз со-
стоялись конноспортивные 
состязания на Кубок мэра.

Соревнования собрали около 
тысячи человек. Своих лошадей 
привезли конезаводчики Иркут-
ской области, Забайкальского края 
и Бурятии. В забегах приняли 
участие 73 лошади рысистых и вер-
ховых пород в возрасте от двух до 
четырех лет. Среди наездников был 
разыгран солидный призовой фонд. 
Мэр Иркутска Дмитрий Бердников 
перед началом соревнований по-
приветствовал спортсменов. 

— История конного спорта за-
нимает отдельное место в летописи 
Иркутска, — отметил градона-
чальник. — Почти 160 лет назад в 
нашем городе состоялись первые 
конные состязания. А спустя пол-
века открылся Иркутский иппо-
дром. Долгие годы он был центром 
спортивной и культурной жизни 
города. Здесь проводились не 
только лошадиные бега и скачки, 
но и многие значимые городские 
мероприятия. Искренне надеюсь, 
что конноспортивные состязания 
здесь, на нашем ипподроме, станут 
доброй традицией. 

Существуют два вида заездов — 
бега и скачки. В бегах наездник 
управляет лошадью в качалке 
(проще говоря, в повозке), 
а в скачках жокей сидит 
верхом. Первый заезд 
в бегах выиграл конь 
Запуск с наездником 
Романом Шипицыным 
из Боханского района. 
Причем жеребец, при-
шедший первым, был травмиро-
ван — во время поездки до Иркут-
ска он повредил ногу. 

— С раненой ногой пробежал, 
— говорит Роман Шипицын. – Для 
участия в соревнованиях лошадей 
перевозят в грузовиках, бинтуют 

ноги, но в пути всякое случается. 
Может и другая лошадь лягнуть. Ро-
ман со своим жеребцом неразлучен, 
но после соревнований молодой 
человек уходит в армию. Как будет 
Запуск без своего хозяина? У лоша-
дей сильная связь с наездниками. 
А еще у них, как и у людей, разные 
характеры. 

— Кто-то спокойный, кто-то 
ретивый. Нелегко управлять лоша-
дью, приказать ты ей не можешь, с 
животным можно только договари-
ваться, — рассказывает участница 
соревнований, жокей 2-й категории 
иркутянка Екатерина Лапшакова. – 
Лошади, как и атлеты, могут быть 
спринтерами и стайерами, то есть 
бегунами на длинные и короткие 
дистанции. 

"
Бывает, что лошадь 
отказывается бежать: 
у нее может что-то 
заболеть, например. 
Наезднику нужно 
чувствовать ее. Со 
своими конями мы 
разговариваем, находим 
общий язык, к каждому 
ищем особый подход. 

Екатерина участвует в скачках 
уже 11 лет, ее дед и отец — мастера-
жокеи. 

— У нас династия наездников, 
— улыбается Екатерина. — Есть в 
нашем спорте правила экипировки: 
у жокеев низ должен быть белый, 
а верх по желанию, чаще всего это 
одежда яркого цвета, чтобы можно 
было различить вдали. Обувь – 
сапоги с высокой голяшкой, чтобы 
ноги во время заездов 
не натереть. 

Обязательным эле-
ментом экипировки у 
наездников является 
шлем. И он 
действи-
тельно 

необходим: в третьем заезде двое 
участников не справились с управ-
лением и упали. К счастью, обо-
шлось без травм. 

И в самих скачках есть свои ню-
ансы. После фальстарта в одном из 
забегов некоторых скакунов было 
трудно остановить — они пробежа-
ли всю дистанцию. Погода, кстати, 
несмотря на утренний дождь, была 
как раз для соревнований. 

— Дорожка на иркутском иппо-
дроме хорошая, — считает судья-ин-
форматор Татьяна Уколова. — Для 
рысаков покрытие должно быть 
тверже, без пыли. Сегодня нам не 
пригодилась поливальная машина. 
Хорошо, что нежарко, иначе коням 
было бы тяжело. 

Всего в этот раз состоялось семь 
заездов, впервые в программу кон-
носпортивных состязаний на Кубок 
мэра Иркутска были включены 
соревнования по конкуру. Победи-
тель заезда на 2400 метров, а также 
лидер скачек на 1600 метров (же-
ребцы и кобылы старшего возраста 
призовых рысистых пород, рожден-
ные в Иркутской области) получили 
Кубки мэра и денежные призы в 
размере 100 тысяч рублей. Победи-
телям остальных заездов вручили 
по 70 тысяч рублей. 

Конные соревнования на кубок 
мэра Иркутска проводились при 
поддержке городской администра-
ции. Партнерами мероприятия 
стали: ТРК «КомсоМОЛЛ», Отель 
«Солнце», «Восток Центр Иркутск», 
«Саянский бройлер», «Сибсталь-
строй», «Стройград», «Капитель», 
«Универсал», Группа компаний 
«Материк», «Слата», «Янта», 
«Макcстрой», МУП УКС Иркутска, 
Медиа-группа «Паутина», МУП 
«ИркутскАвтодор», «Ассоциация 

застройщиков города Иркутска», 
Детский развлекательный центр 

«Пикабум», МУП «Горзелен-
хоз», «Союз-Град», ООО «МГ 
«Этажи», МУП «Централь-

ный рынок», Медиа-агент-
ство Brothers group, МУП 
«Спецавтохозяйство», 
«БАЛТБИР»,  «Столь-
ник-Иркутск», Реклам-
ное агентство «Сорока», 

«Авиценна-Строй», Ком-
пания «Награда Центр», 

«Иркутская завод-
ская конюшня с 

ипподромом», 
«Триумф», 
«СоюзСтрой», 
«СТБ-Проект».
Элина Халтанова 
Фото Валентина 

Карпова 

БОЛЬШИЕ БЕГА
В Иркутске состоялись конноспортивные 

соревнования на Кубок мэра
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МУЗЕИ

МБУК «Музей истории 
г. Иркутска им. А.М.Сибирякова» 
Отдел истории, Франк-Каменецкого, 16а 
Интерактивное занятие «Юные археологи». 
Обзорные экскурсии по городу и на Байкал 
(12+) 
Постоянно действующая экспозиция «От ар-
хеологии до ХХ века» (6+) 
К 100-летию Февральской и Октябрьской ре-
волюций 1917 г. работает выставка «Иркутск 
в 1917 году» (6+) тел. 710-422 
Музей городского быта, Декабрьских 
Событий, 77 
Постоянно действующие экспозиции образа 
жизни иркутян второй половины ХIX в. и 
XX в. (6+) тел. 204-884
Проект «Школа чайного искусства» (12+) 
Мастер-класс «Как учились наши деды» (12+) 
Танцевальные вечера на летней площадке 
совместно со студией исторического танца 
"Прекрасная эпоха" (16+) 1 раз в неделю 
с 18.00 до 21.00 
Дом ремесел 
14 сентября 
Мастерская «Слобода» (12+)
Ткачество на кроснах и бердо, художествен-
ное валяние (12+), 10.00—16.00 
15 сентября
Мастерская резьбы и росписи по дереву «Зо-
лотой конек» (12+) 11.00—15.30 
16 сентября 
Мастерская «Слобода» (12+), 14.00—18.00
Ткачество на кроснах и бердо, художествен-
ное валяние (12+), 10.00—15.00 

17 сентября 
Занятия в мастерской резьбы по дереву «Зо-
лотой конек» (12+), 14.00—20.00 
Занятия в керамической мастерской «Сте-
пашка» (12+), 11.00—16.00 
18 сентября 
Мастерская «Слобода». Ткачество на крос-
нах и бердо, художественное валяние (12+), 
10.00—16.00 
19 сентября 
Занятия в мастерской ДПИ «Радуга», пласти-
линовая живопись, батик (12+) 14.00—17.30 
20 сентября 
Занятия в керамической мастерской «Сте-
пашка» (12+), 11.00—16.00 
ГВЦ имени В.С.Рогаля 
Постоянно действующие экспозиции иркутских 
художников, мастеров ДПИ (6+) тел. 200-365 
15 сентября 
Подведение итогов детского творческого кон-
курса «Нам все это подарило лето» (6+)
16 сентября 
Мастер-классы в рамках проекта студии «Ма-
ленький художник» (12+), 10.00—17.00 
18 сентября 
Заседание клуба «Родник» (12+), 12.00
Солдаты Отечества, ул. Чайковского, 5 
Постоянно действующие экспозиции о герои-
ческом прошлом земляков ХIX—XX веков
Уроки мужества (6+)
Костюмированные экскурсии (6+) 
тел. 38-08-99

 ТЕАТРЫ

Иркутский театр народной драмы
14 сентября 
Творческая встреча с народным артистом Беларуси Владимиром Гостюхиным 
(12+), 19.00
Вход по пригласительным билетам
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Принимаются коллективные заявки на доставку 
билетов по месту учебы или работы. Телефон кассы (3952) 46-99-68. 

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

15 сентября
«Земля — Вселенная» (6+), 10.30 
«Два стеклышка. Удивительный телескоп» 
(10+), 15.00 
«Темная материя» (12+), 18.00 
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30 
16 сентября 
«Путешествие по Солнечной системе» (6+), 
12.00 
«Жизнь деревьев» (3+), 13.30 
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00 
«Два стеклышка. Удивительный телескоп» 
(10+), 16.30 
«Возвращение на Луну» (10+), 18.00 
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30 
17 сентября 
«Жизнь деревьев» (3+), 12.00 
«Полярис. Космическая субмарина и загадка 
полярной ночи» (3+), 13.30 
«Энергия Вселенной» (10+), 15.00 
«Розетта» (10+), 16.30 
«Экзопланеты» (10+), 18.00 

«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30 
19 сентября 
«Жизнь деревьев» (3+), 10.30 
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00 
«Возвращение на Луну» (10+), 18.00 
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30 
20 сентября 
«Вода. Космическая история» (10+), 10.30 
«Полярис. Космическая субмарина и загадка 
полярной ночи» (3+), 15.00 
«Темная материя» (12+), 18.00 
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30 
21 сентября 
«Розетта» (10+), 10.30 
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00 
«Энергия Вселенной» (10+), 18.00 
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30 
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 30 (130-й 
квартал). Тел. 79-79-09. Принимаются 
коллективные заявки

22 и 23 сентября в Иркутске состоится 

Международный фестиваль интеллектуальной 
музыки и современного искусства «Fall Up 2017» 

(в переводе с английского — «падать вверх»). 

Организатор фестиваля — известный российско-британский композитор, 
музыкант, художник-график, литератор Евгений Маслобоев. Зрители смогут 

познакомиться с современным творчеством в музыке, изобразительном 
искусстве, художественном слове, хореографии, инсталляции. Программа 

включает различные перформансы: «Бумажная музыка и каллиграфия слезами», 
Soul Noise, «Фильтрация любви», Made in Irkutsk, которые пройдут в галерее 

В.Бронштейна и арт-пространстве «Капиталист». Гость фестиваля —  
всемирно известная певица Сайнхо Намчылак.

КИНОТЕАТРЫ

«Баргузин»
«Оно» (18+) 
«Напарник» (12+) 
«Мама!» (18+) 
«Сверхлюди» IMAX (16+)
«Про любовь. Только для взрослых» 
(18+)
«Гоголь. Начало» (16+/18+)
«Дозор джунглей» (6+) 
«Реальная белка — 2» (6+) 
«Удача Логана» (16+) 
«В гостях у Элис» (16+) 
Стоимость билетов — 200— 
580 руб. Заказ билетов: 22-98-55. 
Автоответчик: 550-454,  
www.barguzin.net 

Кинопарк «Карамель» 
«Оно» (18+) 
«Брюс Ли. Рождение дракона» (16+) 
«Твое имя» (12+) 
«Напарник» (12+) 
«Мама!» (18+) 
«Клаустрофобия» (18+) 
«Статус Брэда» (18+) 
«Про любовь. Только для взрослых» (18+) 
«Гоголь. Начало» (16+/18+)
«Дозор джунглей» (6+) 
«Реальная белка — 2» (6+) 
«Удача Логана» (16+) 
«В гостях у Элис» (16+) 
Стоимость билетов — 200— 
580 руб. Заказ билетов: 500-640,  
www.kinokaramel.net. 
Многоканальный автоответчик: 
550-454 

«КиноМолл»
«Оно» (18+) 
«Брюс Ли. Рождение дракона» (16+) 
«Твое имя» (12+) 
«Напарник» (12+) 
«Мама!» (18+) 
«Клаустрофобия» (18+) 
«Статус Брэда» (18+) 
«Про любовь. Только для взрослых» 
(18+)
«Гоголь. Начало» (16+/18+)
«Дозор джунглей» (6+) 
«Реальная белка — 2» (6+) 
«Удача Логана» (16+) 
«В гостях у Элис» (16+) 
ТРЦ «КомсоМолл», заказ билетов: 
787-787, автоответчик: 550-454 

«Звездный» 
«Малыш на драйве» (18+) 
«Валериан и город тысячи планет» 
(12+) 
«Про любовь. Только для взрослых» 
(18+)
«Гоголь. Начало» (16+/18+)
«Дозор джунглей» (6+) 
«Оно» (18+) 
«В гостях у Элис» (16+) 
«Бабушка легкого поведения» (16+) 
«Реальная белка — 2» (6+) 
«Тайна 7 сестер» (16+) 
«Твое имя» (12+) 
«Брюс Ли. Рождение дракона» (16+) 
Многоканальный автоответчик 
«Звездный»: 303-303.

(ЦПКиО со стороны театра кукол)
Постоянно в экспозиции более 170 видов животных: шимпанзе, лама, ослик, 
тигр, олени, леопард, лев, обезьяны, медведи, лиса, волк, кенгуру, дикобразы, 
еноты, павлины, красные волки, экзотические птицы, попугаи, филины, грифы. 
Работают профессиональные экскурсоводы. Групповые скидки до 50%. 
Посещение детей до 5 лет бесплатно. Часы работы — с 11.00 до 18.00, 
ежедневно. Телефон для справок 937-702.

ИРКУТСКИЙ ЗООПАРК

12+

12+


